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EDITORIAL

La reforma 
universitaria 

ha muerto
Ha sido ultimada por un Congre-

so lobista y un gobierno cómplice.
Finalmente, la reforma univer-

sitaria ha sido destruida por la 
complicidad del Ejecutivo con el Le-
gislativo, en un proceso de desman-
telamiento que se inició con la cap-
tura de la Sunedu y concluyó ayer 
con la aprobación de la norma que 
establece que el licenciamiento de 
las universidades es a perpetuidad.

Esta disposición emana del Con-
greso, y de la alianza de fuerzas 
políticas que tienen entre sus 昀椀las a 
los dueños del negocio, a los lobistas 
que pululan alrededor del negocio, 
y a los congresistas que se sirven de 
esa cercanía. 

No es un secreto para nadie que 
hay una pingüe economía alre-
dedor de universidades que no al-
canzan la categoría necesaria para 
forjar a los profesionales del futuro. 
Son símbolos de la precariedad ge-
neralizada.

 Edi昀椀cios simulados en pancartas, 
locales reducidos y no aptos para 
los estudios, mínimo rigor académi-
co, ninguna investigación cientí昀椀ca, 
profesores mal pagados y multipli-
cación de profesiones que no tienen 
demanda laboral. 

Se ofrecen pregrados, maestrías y 
cualquier otro diploma, con tal de 
maximizar los ingresos, reduciendo 
los costos. Esta fue la realidad que 
se quiso transformar en el 2014, con 
una reforma que exigía calidad 
educativa y estándares internacio-
nales mínimos. 

Diez años después, esta propues-
ta que obligaba a una inversión 
constante para mantener el licen-
ciamiento, que era evaluado cons-
tantemente por una Sunedu con 
poder y autonomía real, ha sido 
demolida desde los cimientos.

Se trata de una muerte anuncia-
da porque los intereses particulares 
que ahora campean a sus anchas en 
un Congreso que actúa como cartel 
en favor de sus negocios que esta-
fan a miles de padres y madres de 
familia que quieren un futuro me-
jor para sus hijos . 

Y el gobierno ha sido una y otra 
vez cómplice porque necesita los 
votos para sobrevivir, como sea. 

Es lamentable porque pierden los 
estudiantes y sus familias, timados 
con ofertas sin calidad. 

No obstante, es aún más gra-
ve para las universidades públicas 
y los aportes estatales, que ya no 
tendrán razón perentoria alguna 
porque no hay incentivos ni vallas 
que superar. 

El futuro de más de una genera-
ción ha sido arrebatado por mer-
cantilistas agolpados hoy en el Con-
greso y el Ejecutivo. 

     

CHISPAZOS
Por: Ronald Montoro Yopla  -  REG. FPP: Nº 8258

CONGRESISTAS DEBEN EVALUAR CONTRATO 
DE ASFALTADO CONOCOCHA-HUARAZ

Las denuncias contra SINOHIDRO no 
solo abarcan el Ecuador y otras zo-
nas de Perú, sino también proyectos 
en la misma región Áncash, donde ha 
incumplido compromisos en obras de 
salud y carreteras.
PREOCUPACIÓN
Estos antecedentes de la empresa 

china,  han generado una ola de pre-
ocupaciones en la región Áncash, ya 
que la 昀椀rma del contrato 59-2024 en-
tre el Ministerio de Transportes y Co-
municaciones y la empresa china SI-
NOHIDRO para el asfaltado de la vía 
Conococha-Huaraz, por un monto su-
perior a los 90 millones de soles, es de 
vital importancia para la población 
del Callejón de Huaylas. 
VICEGOBERNADORA DE ÁNCASH
Ante esta situación, la vicegoberna-

dora regional de Áncash, Angelly Epi-
fanía Chávez, ha solicitado una re-

unión urgente con 
los congresistas de 
Áncash dadas las 
malas experiencias 
previas con empre-
sas chinas en la re-
gión.
CONGRESISTAS 
Y SU ROL 
FISCALIZADOR
Es crucial que los 

congresistas ejer-
zan su rol de 昀椀scali-
zadores con mayor 
rigor para asegu-
rar que el proyecto 
de asfaltado, tan 
vital para Áncash, 

no sea abandonado por SINOHIDRO.
GOBIERNO DE BOLUARTE 
Y CONGRESO SABÍAN DE LOS 
ANTECEDENTES DE LA EMPRESA 
CHINA, SIN EMBARGO.....
“Es necesario que los congresistas in-

tervengan y den la seguridad necesaria 
para que esta obra se complete exitosa-
mente,” declaró Chávez, quien también 
destacó que el Congreso de la República 
y el gobierno central estaban al tanto de 
los antecedentes de SINOHIDRO, pero 
aparentemente no tomaron las medidas 
adecuadas para evitar la adjudicación 
del contrato a esta empresa. 
EL VIAJE A CHINA DE BOLUARTE
¿Tendrá algo que ver el viaje de la Pre-

sidenta Dina Boluarte a China, porque 
el >Contrato se 昀椀rma 8 días después que 
la mandataria regresa al país?
¿O será pura coincidencia?

Vicegobernadora regional de Áncash, Angelly Epifanía Chávez, ha solicitado una 
reunión urgente con los congresistas de Áncash para abordar las denuncias 

contra SINOHIDRO y garantizar el cumplimiento del asfaltado de la vía 
Las denuncias contra SINOHIDRO no solo abarcan el Ecuador y otras zonas 

de Perú, sino también proyectos en la misma región Áncash, donde 
habría incumplido compromisos en obras de salud y carreteras  
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Lo que inicialmente se 
presentó como un grave 
caso de secuestro con ame-
nazas, ahora siembre du-
das en las autoridades.

La 昀椀scal Silvia Paredes 
Goycochea, titular de la 
Quinta Fiscalía Penal de 
Huaraz, encargada de in-
vestigar el caso, reveló que 
las indagaciones han arro-
jado resultados sorpren-
dentes. 

Según la 昀椀scal, preciso 
que las investigaciones son 
reales, además que estas 
continúan en marcha.

Indicó, que sea solicita-
do, el levantamiento del 
secreto de comunicaciones 
del celular de la agraviada 
con la 昀椀nalidad de seguir 
obteniendo más informa-
ción que permita culminar 
las investigaciones el día 
de hoy. 

En otro momento de las 
declaraciones, Paredes 
Goycochea señaló que las 
cámaras de seguridad de 
la zona donde supuesta-
mente ocurrió el secuestro 
no han registrado hecho 
que corrobore la versión 
de la denunciante.

Esta falta de evidencia 
visual ha generado dudas 
sobre la veracidad de la 
denuncia inicial.

En torno, al orden de pro-
tección que goza la inves-
tigada como su hijo, son 
decisiones tomadas por la 
Fiscalía de Derechos, re昀椀-
rió.

(Huaraz Noticias)

El caso del supuesto secuestro en 
nuestra ciudad de Ana María del Rocío 
Villanueva Paz de Escudero, madre del 

periodista Iván Escudero, parece
tomar un giro inesperado.  

Según la fiscal que investiga el caso, 
las cámaras de seguridad de la zona 

donde supuestamente ocurrió 
el secuestro no han registrado hecho 

que corrobore la versión 
de la denunciante.

Esta falta de evidencia visual ha 
generado dudas sobre la veracidad de 

la denuncia inicial.

Denuncia de secuestro contra madre 
de periodista en Huaraz sería falsa
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Piden al gobierno de Dina Boluarte que se rectifique tras 
actos de discriminación en ceremonia de la batalla de Junín

(Mariana Quilca - larepublica.pe)

La Municipalidad Provincial de Junín envió 
un contundente comunicado al Gobierno de 
Dina Boluarte y al gobernador regional de 
Junín debido al desaire ocurrido en la ceremo-
nia de conmemoración del bicentenario de la 
Batalla de Junín.

POLICÍA CERRO EL PASO A LOS CIUDADA-
NOS

Mientras el presidente del Consejo de Mi-
nistros, Gustavo Adrianzén, junto a otros mi-
nistros de Estado y congresistas, participaban 
en las actividades protocolares, la PNP cerró 
el paso a los ciudadanos que querían asistir al 
evento en los alrededores del Santuario Histó-
rico de Chacamarca.

“ACTO DE DESDÉN Y DISCRIMINACIÓN” 
CONTRA JUNÍN 
En el pronunciamiento, que lleva la 昀椀rma del 

alcalde Elio Zevallos, la municipalidad expresó 
su indignación por lo que llamaron un “acto de 
desdén y discriminación” contra Junín, porque 
no se hizo partícipe a las autoridades locales, 
eclesiásticas, comunidades campesinas, insti-
tuciones educativas y ciudadanos.

HUMILLACIÓN Y FALTA DE RESPETO
“Este desaire no solo humilla a nuestra po-

blación, sino que socava el propósito de con-
memorar un acontecimiento tan signi昀椀cativo. 
¡Junín merece respeto! ¡Nuestra población, que 

ha contribuido de manera signi昀椀cativa a la na-
ción, también merece ser respetada!”, señaló.

Es por eso que piden un pronunciamiento de 
la presidenta Dina Boluarte y del gobernador 
regional de Junín, Zósimo Cárdenas, y, más que 
palabras, exigen “acciones concretas”.

PIDEN QUE DINA BOLUARTE SE PRONUN-
CIE

“Exigimos un pronunciamiento o昀椀cial inme-
diato del Estado y de la Región. No basta con 
palabras; necesitamos acciones concretas que 
re昀氀ejen un reconocimiento genuino de nuestra 
dignidad y contribución a la nación. Esto inclu-
ye una integración plena de Junín en el contex-
to nacional, reconociendo su valor histórico”, 
agrega.

ALCALDE DE JUNÍN AL EJECUTIVO: 
“SU LEGITIMIDAD PROVIENE DEL PUEBLO”
La municipalidad exigió al Estado medidas 

para recti昀椀car la afrenta a los ciudadanos de 
Junín y recordó a las autoridades que su legi-
timidad proviene “del pueblo”, por lo que no 
deben actuar en su contra.

CANSADOS DE ABUSOS  Y MARGINACIÓN
“Estamos cansados de los abusos y la margi-

nación. Exigimos medidas serias para recti昀椀car 
esta situación y garantizar el respeto que Junín 
y sus habi-
tantes me-
recen. 

Las au-
toridades 

deben recordar que su legitimidad proviene 
del pueblo y deben actuar en su favor, no en su 
contra”, comentó.

En ese sentido, enfatizó que no tolerarán más 
actos de discriminación, ni humillación, y lu-
charán por el respeto que merecen.

LUCHAREMOS POR NUESTROS DERECHOS
“No toleraremos más marginación y humilla-

ción. Lucharemos por nuestros derechos y por 
el respeto que merecemos, con dignidad y en el 
marco de la ley. 

Estamos convencidos de que nuestra causa es 
justa”, continua el pronunciamiento.

En la última parte llama a los “hermanos ju-
ninos” a mantenerse 昀椀rmes en la defensa de la 
dignidad de la región y aclara que no permi-
tirán más acciones de “desprecio y discrimina-
ción”.

VALENTÍA Y SACRIFICIO
Hacemos un llamado a todos nuestros her-

manos juninos a mantenerse 昀椀rmes y unidos en 
defensa de nuestra dignidad y derechos. 

La historia de Junín está escrita con valentía 
y sacri昀椀cio. 

No permitiremos que se manche con despre-
cio y discriminación. Juntos lograremos el res-
peto y reconocimiento que merecemos. 

La municipalidad 
provincial de Ju

autoridades locales y
representantes 

comunales no fueron
 invitados al evento: 

“No toleraremos 
más marginación 
y humillación”
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Áncash: asesinan a balazos a exrecluso 
y arrojan su cuerpo al río Solivín en Nepeña

Se trata de 
Walter Salva-
tierra Carlos, 
quien estuvo 

en prisión por 
des昀椀gurarle 

el rostro a un 

hombre con 
el pico de una 

botella 
Un hombre de 30 años 

de edad fue asesinado y 
arrojado al río Solivín, en 
el poblado San Jacinto, 
en el distrito ancashino de 
Nepeña, en la provincia del 

Santa.
Se trata de Walter Bryan 

Salvatierra Carlos, quien 
registraba antecedentes 
penales. El cadáver per-
manecía en el río desde la 
madrugada del martes.

El personal policial sos-
pecha de un ajuste de 
cuentas, ya que el cuerpo 
presentaba signos de tor-

tura y un impacto de bala 
en la cabeza. Los agentes 
continúan con las diligen-
cias para identi昀椀car a los 

asesinos. 
En el 2019, Walter Salva-

tierra fue enviado a prisión 
por des昀椀gurarle el rostro a 

un hombre con el pico de 
una botella en el poblado 
de San Jacinto. (V.Z. – 
RSD Noticias). 
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CONTAMINACIÓN AMBIENTAL | Exigen al Gobierno 
declarar en emergencia ríos Santa y Tablachaca
Congresistas piden se declare en 

emergencia los ríos Santa y Tabla-
chaca, ante la contaminación por 
relaves mineros en las últimas horas 

Piden la intervención del Ministe-
rio de Medio Ambiente, de la OEFA,  
Gobierno Regional de Áncash, la 
Dirección Regional de Energía y 
Minas, El ministerio de Desarrollo 
Agrario y Riego, y la ANA  

Exigen la máxima pena a quie-
nes provocaron el terrible atentado 
contra la salud de la población y los 
campos agrícolas que dependen de 
estas aguas.  

Contaminación de Cuenca de Ta-
blachaca pone en riesgo directo, la 
salud de más de 4 mil pobladores 
de Pampas en Pallasca

INFORME ESPECIAL:
Ronald Montoro Yopla
En la madrugada del 5 de agosto, la explotación artesa-

nal de minerales causó una grave contaminación ambien-
tal en el río Plata y la cuenca de Tablachaca, ubicados en 
el sector Sauco, distrito de Pampas, provincia de Pallasca. 
Este incidente podría afectar la salud de 3,980 personas, 
1,196 viviendas y el 5% del área de cultivo de Pampas.

Ante esta situación, los congresistas por Áncash Kelly 
Portalatino, Elías Varas y Lady Camones, se pronunciaron 
a través de sus redes sociales, para denunciar el grave 
atentado contra el medio ambiente producido en la Provin-
cia de Pallasca por relaves mineros vertidos en el río La 
Plata y la cuenca de Tablachaca. 

Los cogresistas exigen declaratoria de emergencia am-
biental de los ríos Santa y Tablachaca y la intervencion de 
las aentidades y autoridades competentes para que tomen 
medidas urgentes para hacer frente a este grave atentado 
con tra el medio ambiente y la salud de la población.

KELLY PORTALATINO
 La congresista Kelly Portalatino exigió al Gobierno de 

la presidenta Dina Boluarte que declare en emergencia los 
ríos Santa y Tablachaca a consecuencia de la grave con-
taminación por relaves mineros generada en las últimas 
horas.

RÍOS TABLACHACA Y SANTA.
“Al Ejecutivo, exijo de manera urgente e inaplazable la 

declaratoria de emergencia de los ríos Tablachaca y San-
ta. Es deber del Estado salvaguardar la vida y la salud de 
la población y de la naturaleza”, posteó en su muro de 
Facebook.

La parlamentaria expresó su preocupación por la con-
taminación proveniente de la MINARÍA ARTESANAL que 
afecta al río Tablachaca, a昀氀uente del río Santa, cuyas 
aguas no solo sirven para el riego de campos agrícolas, 
sino también para el consumo de la población de la provin-

cia del Santa.  
EN RIESGO LA SALUD PÚBLICA Y 

EL MEDIOAMBIENTE”
“No es la primera vez que hechos de 

contaminación ocurren en esta zona, 
y frente a la inacción hago un llamado 
reiterativo al Gobierno Regional de Án-
cash y a la Dirección Regional de Ener-
gía y Minas para que tomen acciones 
inmediatas, pues no se puede poner en 
riesgo la salud pública y el medioam-
biente”, agregó.

ADOPTAR ACCIONES URGENTES
Asimismo, exhorto al Ministerio del 

Ambiente, a través del Organismo de 
Evaluación y Fiscalización Ambiental 
(OEFA) a adoptar acciones urgentes a 
昀椀n de sancionar a los causantes de la 
contaminación.   

CONGRESISTA ELÍAS VARAS
Por su parte, el congresista Elías Va-

ras Meléndez aseguró que, conforme a 
sus funciones, solicitó la intervención 
urgente de las autoridades competen-
tes.
FISCALÍA ESPECIALIZADA EN 
MATERIA AMBIENTAL DEL SANTA 

En ese sentido, dijo que se comunicó con la 昀椀scal Evelyn 
Lamadrid Vences, de la Fiscalía Especializada en Materia 
Ambiental del Santa, quien le informó que las autoridades 
se iban a reunir de inmediato en Chuquicara para determi-
nar las acciones a realizar y para de昀椀nir la hora en la que 
mañana, jueves 8 de agosto, realizarán la intervención y 
toma de pruebas de las aguas.

“Asimismo, en comunicación con el Ministerio del Am-
biente, me indicaron que se ha dispuesto la intervención in-
mediata de la OEFA”, agregó también a través de su cuenta 
en Facebook.

CONGRESISTA LADY CAMONES
En tanto, la parlamentaria Lady Camones, a través de 

la misma red social, indicó que a pesar de que Chinecas 
y Sedachimbote activaron de inmediato su plan 
de contingencia cerrando las compuertas de las 
bocatomas de La Huaca y La Víbora que reci-
ben aguas del río Santa, remitió o昀椀cios con ca-
rácter de urgencia a los ministerios de Energía 
y Minas, del Ambiente y de Desarrollo Agrario 
y Riego, así como a la Autoridad Nacional del 
Agua (ANA) para que actúen inmediatamente a 
昀椀n de proteger a la población de la zona y se 
evite seguir contaminando las aguas.

SANCIÓN
Asimismo, demandó que se sancione con la 

máxima pena a quienes provocaron el terrible 
atentado contra la salud de la población ancas-
hina y los campos agrícolas que dependen de 
estas aguas. 

Ante esta situación, el Gobierno Regional de 
Áncash, a través de la Dirección Regional de 
Energía y Minas, ha convocado a una reunión 
con representantes del Organismo de Evalua-

ción y Fiscalización Ambiental (OEFA), la Autoridad Na-
cional del Agua (ANA), el Proyecto Especial Chinecas, la 
Policía Ecológica y la Defensoría del Pueblo – Santa, para 
coordinar acciones de intervención inmediatas.    

EL DATO:
PASIVO MINERO
OEFA dice que contaminación en Áncash fue provocada 

por pasivo ambiental minero. El Organismo de Evaluación 
y Fiscalización Ambiental informa que ha iniciado supervi-
sión tras alerta de emergencia ambiental por e昀氀uente de 
ex unidad minera Pushaquilca.

Pushaquilca, exMagistral, es una unidad minera cerra-
da, causante de derrames de relave como el de junio de 
2019, en perjuicio del río y la laguna Pelagatos, una de las 
tres lagunas más grandes del país.  (R.M.Y.)
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Incontrolable incendio 

en todo Ancash

Cientos de hectá-
reas de pastizales 
quedan convertidos 
en cenizas

Ayer 7 de agosto, se produ-
jeron dos nuevos incendios en 
la región; el primero inició a las 
09:00 horas en el caserío de 
Huayllabamba, del distrito de Ca-
jay, provincia de Huari y el otro a 
las 12:00 horas en el sector Cos-
hco, del distrito de Lacabamba, 
provincia de Pallasca y hasta el 
cierre de la presente información 
las lenguas de fuego estaban 
activo.

Según los reportes del Centro 
de Operaciones de Emergencia 
Regional de Ancash, en Cajay 
se han afectado 2 hectáreas de 
cobertura natural y autoridades 
locales coordinan acciones de 
respuesta para el 8 de agosto; 
mientras que, en Lacambamba 
el fuego viene arrasando con 20 
hectáreas de pastizales, asimis-
mo desde las 12:30 horas 55 po-
bladores junto a 5 trabajadores 
de la comuna distrital realizan 
actividades de sofocación y eva-
cuaron al ganado expuesto.

En tanto el incendio forestal 
producido desde el 5 de agosto 
en la provincia de Huaylas, en los 
distritos de Santo Toribio (Que-
cuas Y Puac) y Huaylas (Marucro 
y Yaco) continúa activo hasta 
en horas de la mañana de ayer 
7 de agosto. La comuna provin-
cial dispuso de herramientas y 
20 personas que ayuden en las 
labores de sofocación de ambos 
distritos.Por otro lado, el perso-
nal del municipio distrital de Hua-

ylas, trabajó desde las 06:00 horas 
de ayer para combatir el fuego en 
la parte alta del cerro afectado.

El incendio forestal en Santo 
Toribio afectó en un promedio de 
10 hectáreas de cobertura natu-
ral; mientras que, en Huaylas, se 
reportó dos heridos por los traba-
jos de sofocación, 240 hectáreas 
de cobertura natural afectadas, 10 
becerros perdidos y Marucro quedó 
sin servicio de agua potable.

El incendio forestal producido 
en el sector Marucro,  distrito y pro-
vincia de Huaylas continúa activo 
arrasando con un promedio de 100 
hectáreas de cobertura natural; 
autoridades locales realizaron tra-
bajos de control y solicitan apoyo a 
los siguientes niveles de gobierno.

Asimismo, en el distrito de Pue-
blo Libre, provincia de Huaylas, 
sectores de Hoyoda Alto y Huana-
yó, los incendios forestales fueron 
extinguidos en horas de la noche 
de ayer y consumieron dos hectá-
reas de cobertura natural en cada 
zona.Mientras que, en la provincia 
de Huaraz, distrito de La Libertad, 
sector Cajamarquilla, se produjo 
otro incendio forestal ayer, el cuál 
consumió una hectárea de pas-
tizales y arbustos y fue extinto el 
mismo día por personal municipal 
y pobladores de la zona.

El último martes se reportó otro 
incendio en el sector Huantumey 
del distrito y provincia de Huaraz, 
en esta emergencia se hizo pre-
sente el Grupo de Intervención Rá-
pida de Emergencias y Desastres 
(GIRED) del Gobierno Regional de 
Áncash, donde realizaron trabajos 
de sofocación y control del incendio 
forestal. (Arnaldo Mejía Bojórquez)

Equipo de la DIRESA visita 
Pomabamba y Sihuas

El Director Re-
gional de Salud de 
Áncash, Dr. Erick 
De la Torre Bejara-
no, junto al admi-
nistrador, recursos 
humanos, y coor-
dinadora del pro-
grama de cáncer, 
se reunieron con funcionarios de la 
Red Conchucos Norte y el Director 
del Hospital de Pomabamba para 
evaluar la prestación de servicios 
de salud en la región.

El objetivo principal de la reunión 
fue analizar las estrategias para 
mejorar las coberturas de atención 
en la zona. Se ha acordado la con-
tratación de 16 nuevos médicos, 
incluyendo 10 médicos generales y 
6 especialistas, fortalecimiento del 
Hospital de Pomabamba: Se desti-
narán 3 especialistas en ginecolo-
gía, pediatría y anestesiología,

Durante su periplo el equipo de 
la DIRESA, también llevó a cabo 
una importante reunión en el Hos-
pital de Sihuas. La reunión contó 
con la participación del Director del 
Hospital de Sihuas, los regidores de 
la provincia y el personal de salud.
El principal tema de la agenda fue la 

problemática que enfrenta el hospi-
tal en la incorporación de médicos. 
Se coordinó la situación actual, 
donde dos plazas de médicos se 
encuentran bloqueadas y se nece-
sitan tres médicos adicionales para 
mejorar la atención a los pacientes.

Se analizaron las posibilida-
des de 昀椀nanciamiento a través del 
Fondo de Compensación Regional 
(Foncor) para cubrir los costos de 
contratación de estos profesiona-
les. La reunión también abordó 
la necesidad de un ordenamiento 
presupuestal para optimizar el uso 
de los recursos disponibles y ase-
gurar la sostenibilidad del hospital.
Además, se coordinaron las necesi-
dades logísticas del hospital, inclu-
yendo la solicitud de equipamiento 
médico y suministros esenciales 
para mejorar la calidad de la aten-
ción. (Arnaldo Mejía Bojórquez)

Persona adulta 
desaparece en el 

barrio de Los Olivos
Esmilda Salazar 

Estelo fue vista 
subiendo a una 
combi  

Las familias que tienen perso-
nas de la tercera edad en casa, 
deben de tener el máximo cuidado 
de sus familiares, toda vez que en 
lo que va del año con una decena 
de ancianos que se han reportado 
como desaparecidos, luego que 
ellos y ellas abandonan sus domi-
cilios de manera inesperada.

Ayer se reportó la desaparición 
de la persona identi昀椀cada como 
Esmilda Salazar Estelo de 54 años 
de edad, hecho ocurrido ayer al 
mediodía a las 12:00 horas aproxi-
madamente en el barrio de Vista 
Alegre- Los Olivos.

Según las indagaciones que 
realizó su familia algunos vecinos 
dijeron que habrían visto a doña 
Esmila, subir a una combi de ser-
vicio público, pero que no se per-
cataron de que línea se trataba; por 
ello los familiares suplican que los 
conductores y cobradores de las lí-
neas que pasan por el barrio de Lo 
Olivos, cerca del puente Calicanto, 
deben de brindar información al 
respecto.

Salazar Estelo al momento de 
su desaparición, vestía un pantalón 
negro, casaca marrón claro, polo 
verde, sandalias blancas y llevaba 
un gorro tal como se muestra en 
la imagen.  Cualquier información 
sobre su paradero, por favor comu-
nicarse a los números de celular: 
992707835 o 929460944. (Arnaldo 
Mejía Bojórquez)

3 años de cárcel para dos reclusos 
que escondían celulares en su celda

Durante una re-
quisa realizada 
por el Instituto 
Nacional Peniten-
ciario (INPE), al 
interior del penal, 
se les incautó ocho 
equipos telefóni-
cos con sus carga-
dores. 

Se trata de Dino Edinson 
Marcos Alva y William Lenin 
Carrera Huidobro, a quienes 
se les declaró infundado su 
pedido de apelación a la sen-
tencia que recibieron por el 
delito de posesión indebida 
de teléfonos celulares dentro 
de un establecimiento peni-
tenciario.

El 17 de mayo del 2018, 
durante una requisa realizada 
por el Instituto Nacional Peni-
tenciario (INPE), al interior del 

penal de Cam-
bio Puente, se 
les incautó ocho 
equipos telefóni-
cos con sus car-
gadores. Marcos 
Alva y Carrera 
Huidobro fueron 
enjuiciados y en-
contrados culpa-
bles en primera 
instancia.

 Se les impu-
so una repara-
ción civil de 800 
soles.

Ambos inter-
nos decidieron 
interponer un 
recurso de ape-
lación. La defensa de William 
Carrera dijo que el Ministerio 
Público no acreditó que el te-
léfono que se le incautó se 
encontraba operativo, por lo 
que no se probó si se podían 
realizar llamadas.

Por su parte, el abogado de 
Dino Marcos señaló que su pa-
trocinado, quien duerme en el 
suelo de la celda, fue acusado 
de tener responsabilidad en el 
hecho pese a que los equipos 
fueron hallados sobre un col-
chón. Aseguró que fue obliga-

do a golpes a incriminarse.
Tras la audiencia de ape-

lación, los magistrados de la 
Segunda Sala Penal de Apela-
ciones declararon infundada la 
solicitud y con昀椀rmaron el fallo 
de primera instancia. (V.Z. – 
RSD Noticias). 
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Tu mamá y Atahualpa

(JORGE BRUCE - larepublica.pe) 
La sucesión de escenas bochornosas, protagonizadas 

por los personajes que detentan el poder político en 
nuestro país, son los síntomas de un avanzado proceso 
de descomposición de nuestra democracia. Van algunos 
ejemplos notorios y reveladores. 

El retiro de los textos de las notables historiadoras 
Carmen Mc Evoy y María Emma Manarelli, del libro 
200 años después. Los escolares preguntan, los historia-
dores responden, del Proyecto Especial Bicentenario, es 
un primer caso. 

REEMPLAZAN LIBROS DE NOTABLES 
HISTORIADORES POR UNO DE DINA BOLUARTE 
Y OTRO DE LA MINISTRA DE CULTURA
El Libro fue publicado en edición digital en el 2020 y 

en versión impresa el 2021. En esta reedición los textos 
citados fueron remplazados por uno de la presidenta 
Dina Boluarte y otro de la ministra de Cultura, Leslie 
Urteaga. 

El atentado contra la educación y la cultura de los 
estudiantes es grosero. La falta de respeto a dos distin-
guidas intelectuales peruanas, también.

Se trata de una enésima demostración de la voluntad 
de sumir al país en la ignorancia y la mediocridad. Este 
es un signo de corte dictatorial. 

EL TERRUQUEO DE FIESTAS PATRIAS
La única verdad es la o昀椀cial. Para todo lo demás, 

existe el terruqueo, la master card de este régimen. Si 
no estás conmigo, como indicaba un a昀椀che con el que 
des昀椀ló la PNP en Fiestas Patrias, eres terruco. El a昀椀che 
describía a los “nuevos terrucos” (cualquiera que pro-
teste) y llamaba a denunciarlos. 

Como lo haría cualquier gobierno dictatorial. Piensen 
en la libertad de opinión en Cuba, Nicaragua o Vene-
zuela y verán claro.

“¡CORRUPTA!”  “TU MAMÁ”

En ese mismo des昀椀le, la presidenta Bo-
luarte se paseó de pie en un auto descu-
bierto, saludando y sonriendo como rei-
na de primavera. Hasta que alguien se 

atrevió a hacer lo que el niño del cuento, acerca de la 
desnudez del emperador. Esa persona le gritó: “¡Co-
rrupta!”. Boluarte respondió, sin dejar de saludar ni 
sonreír, “tu mamá”. 

ESTABA EN PERFECTO DOMINIO 
DE SUS EMOCIONES
Ese acto de lumpenaje podría atribuirse a un impul-

so agresivo que no pudo controlar. Sin embargo, lo que 
contradice esta explicación es que en ningún momento 
perdió la compostura, lo que demuestra que estaba en 
perfecto dominio de sus emociones. 

Y evidencia lo que piensa de quienes se atreven a 
protestar. Para ella son insigni昀椀cantes, prescindibles. 
Por eso es que hasta ahora no se hace nada con respec-
to a los 49 ejecutados durante las protestas del 2022 y 
2023. Esos muertos son costo hundido, como dirían los 
economistas.

LA COMPARACIÓN DE ATAHUALPA
En la clausura de la reunión de los ministros de los 

sectores Mujer y Comercio, integrantes de APEC, el 
canciller peruano dijo lo siguiente: “En la época de los 
Incas, para hablar en el (sic) caso peruano, Atahual-
pa, uno de nuestros Incas, atravesó los mares y llegó 
a algunas islas del Asia 250 años o quizás menos, de 
nuestra (pausa incómoda) colonización, convirtiéndo-
nos en virreinato. 

Llevando más de 15000 guerreros y comerciando 
entonces en pequeños barcos que llamamos totoritas, 
totoras, a diferencia de los grandes barcos que enton-
ces dominaban los mares, por ejemplo, los vikingos”. 

DISCURSO DEL CANCILLER ES UNA DISTORSIÓN
DEL LIBRO DE HISTORIA 

EN ESTUDIOS GENERALES DE LA PUCP
Aparentemente, el épico discurso del canciller es una 

distorsión del libro de mi profesor de historia en Estu-

dios Generales de la PUCP, José Antonio del Busto. El 
libro en cuestión se titula Túpac Yupanqui: Descubri-
dor de Oceanía. Según del Busto, el hijo de Pachacútec 
habría llegado a Oceanía en 1465, luego a la Isla de 
Pascua, Rapa Nui. Es una teoría fascinante, pero no 
demostrada, aunque verosímil. El caso es que lo de 
Atahualpa y los 250 años antes de la Colonia, no resis-
ten el menor escrutinio.

Estas continuas faltas de respeto a la inteligencia e 
Historia de los peruanos responden a varias causas. 

La más general, en mi simple opinión de ciudadano, 
es que se está evacuando no solo la democracia, tam-
bién la política. Por lo demás, una no puede existir sin 
la otra. 

DESPRECIO A LA OPINIÓN PÚBLICA
Todos los ejemplos citados tienen en común el des-

precio por la opinión pública, la que, por lo demás, 
se los devuelve contundentemente. De ahí que los 
integrantes del Ejecutivo o el Legislativo no puedan 
aventurarse por las calles, sin una nutrida protección 
armada. 

El reciente episodio de dos congresistas expulsados 
por los asistentes en un bar de Barranco -que no ava-
lo-, es una prueba de su inmensa impopularidad.

VIOLENCIA VS VIOLENCIA
Lo cual nos lleva al siguiente punto. Todos los ejem-

plos citados tienen en común la violencia: contra el 
trabajo intelectual, la libertad de expresión, la ver-
dad, la vida. 

Responder con más violencia, como lo hace el gru-
púsculo alquilado denominado, sin vergüenza alguna, 
la Resistencia, no los va a detener. Por el contrario, re-
fuerza su narrativa basada en la falacia de que sus 
atropellos contra la democracia y la política, son por el 
bien de nosotros, aunque no lo entendamos. 

Piensan, es un decir, que al infantilizarnos pueden 
sojuzgarnos mejor. Esta receta dictatorial les está 
funcionando hasta ahora. Incluso se dan el lujo de 

denunciar el clamoroso fraude en Venezuela, 
haciendo la vista gorda a los intensos prepa-
rativos para repetir lo mismo acá, en el 2026. 

HIPERMETROPÍA
Rosa María Palacios ha citado un meme que 

describe a las claras la situación: hipermetro-
pía. Se ve de lejos pero no de cerca. Lo cier-
to es que sí ven lo que están haciendo. Slavoj 
Zizek interviene la frase de Cristo en la cruz: 
“Perdónalos porque no saben lo que hacen”. Y 
comenta: “sí saben lo que hacen”. 

¡Claro que lo saben! Una cosa es que se ha-
gan los locos y otra, muy distinta, es que no 
tengan conciencia de sus actos. Lo que sí hacen 
es racionalizarlos, como cualquier delincuente 
cuando por la noche da un beso a sus hijos. Lo 
importante es preguntarnos si nosotros lo sa-
bemos y los vamos a dejar atropellándonos o, 
peor, defendiéndolos. 

   Si no estás conmigo, como indicaba 
un afiche con el que desfiló la PNP en 
Fiestas Patrias, eres terruco. El afiche 
describía a los “nuevos terrucos” (cual-
quiera que proteste) y llamaba a de-
nunciarlos.  
   “¡Corrupta!”. Boluarte respondió, sin 
dejar de saludar ni sonreír, “tu mamá”. 
Ese acto de lumpenaje podría atribuir-
se a un impulso agresivo que no pudo 
controlar.   
   En ningún momento perdió la com-
postura, lo que demuestra que estaba 
en perfecto dominio de sus emociones
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 Desde hace varias semanas, Paolo Guerrero y Cé-
sar Vallejo han entrado en una serie de conversaciones 
para poder llegar a un acuerdo sobre la salida del de-
lantero de la selección peruana. 

El ‘Depredador’ ha manifestado su deseo de salir de 
la UCV y, pese a algunas trabas que existen para su 
desvinculación, se mantiene 昀椀rme en su idea de jugar 
en otro equipo este 2024.

Esta situación contractual de Paolo Guerrero no ha 
permitido que pueda tener minutos de juego en los úl-
timos meses. De hecho, el último partido que jugó con 
el cuadro poeta fue en abril de este año en el encuentro 
ante Sporting Cristal por el Torneo Apertura 2024.

 Luego, estuvo lesionado y después buscó su desvincu-
lación con la UCV. Uno de los que se re昀椀rió a este pano-
rama incierto fue Jorge Fossati.

¿Qué dijo Jorge Fossati sobre la situación de Paolo 
Guerrero con César Vallejo?

En una reciente entrevista con ATV, el entrenador de 
la selección peruana hizo frente a las críticas por el lla-
mado de Paolo Guerrero a la Bicolor, pero precisó que 
si lo sigue viendo en óptimas condiciones, lo convocará, 
pues es un jugador experimentado que siempre ha de-
mostrado la calidad de jugador que es.

“En este momento Paolo Guerrero está en un impasse 
con su situación contractual y que para mí es lo único 
que me importaba. Lo que otros opinen o dejen de opi-
nar es circunstancial, del momento o de la bronca, que 
al propio periodista no deja de ser hincha y que a veces 
no puede ocultar eso. 

Yo si veo que Paolo Guerrero está bien, lo voy a con-
vocar y si no veo que está bien, no lo voy a convocar. 

No es lo mismo un chico que recién está empezando 
a uno que te demostró 200 veces quién es”, respondió.

El estratega charrúa fue consultado sobre qué tanto 
le preocupa ver la situación de su dirigido y contó que 

actualmente se encuentra mal 
anímicamente y angustiado, ya 
que quiere llegar a un acuerdo 
total con César Vallejo y quedar 
libre para volver a jugar.

“Muy preocupado por la si-
tuación de Paolo Guerrero, 
pasan los días y hasta ayer o 
anteayer que fue la última vez 
que nos comunicamos con él 
está muy mal anímicamente, 
está muy complicado con esta 
situación. 

Está angustiado por terminar 
esta parte y ponerse a hacer lo 
que le gusta. El que conoce a 
Paolo sabe que es alguien que 
es competitivo y que quiere es-
tar al 150%. Por algo sigue vi-
niendo a la selección, siendo un 
ejemplo de como entrena y se 
entrega”, manifestó.

Jorge Fossati se re昀椀rió a una posible convocatoria de 
Paolo Guerrero a la selección peruana

El exentrenador de Universitario fue consultado si 
este panorama incierto que enfrenta Paolo Guerrero 
pone en duda su próximo llamado a Perú para las Eli-
minatorias Sudamericanas 2024 o lo respaldaría. Fos-
sati precisó que no se trata de ello porque cada caso es 
diferente. Sin embargo, aclaró que él tiene que respal-
dar a la selección peruana en general.

“Yo quisiera tenerlo sinceramente, no puedo ir contra 
la corriente. Ojalá yo lo pudiera entrenar, simular que 
estamos con un equipo, pero no lo puedo hacer. Paolo 
como otros también están preocupados. (...) No se trata 
de respaldar. 

Fossati reveló que conversó con Paolo y dejó duro 
mensaje: Está muy mal anímicamente, angustiado

Yo tengo que respaldar a la selección de Perú, yo no 
soy el entrenador de nadie, yo soy entrenador de la se-
lección de Perú, pero de nadie personal o particular. No 
digo que el que no tiene club no juega, no lo tomo así 
porque cada caso es distinto. 

Por ejemplo, con el tema de Lapadula no se sabe aún 
a qué club se va a ir, no podría aplicar eso con él”, ex-
plicó.

¿Cuándo vuelve a jugar la selección peruana?
Tras la participación de Perú en la Copa América 

2024, ahora la Bicolor volverá a tener acción en las Eli-
minatorias Sudamericanas rumbo al Mundial 2026. El 
siguiente encuentro del combinado nacional será ante 
Colombia el 6 de septiembre por la fecha 7 de las clasi-
昀椀catorias. El partido está programado para las 8.30 p. 
m. (hora peruana). 

Jorge Fossati contó cómo se encuentra Paolo Guerrero tras no poder desvincularse de César Vallejo. Además, 
respondió si esta situación pone en duda su convocatoria a la selección peruana.

“Me dolió mucho”: Kimberly García tras finalizar 
sus competencias en los Juegos Olímpicos 2024 

Kimberly García y César Rodríguez con-
siguieron este miércoles el cuarto puesto en 
la maratón marcha por relevos mixtos de los 
Juegos Olímpicos París 2024, quedado a pocos 
segundos de alcanzar la medalla de bronce.

“Se agradece bastante a todos los peruanos 
que han estado pendientes y también a los 
que estuvieron aquí haciéndonos barra. Eso 
es de mucha motivación para nosotros en la 
competencia, nos ayuda a seguir en el recorri-
do y no desfallecer”, declaró la atleta huan-
caína al Comité Olímpico Peruano.

Kimberly García y el “dolor” 
por no ganar medallas
Kimberly García llegó a París 2024 siendo la 

principal carta del ‘Team Perú’ para obtener 
una medalla olímpica. La deportista ocupó el 
puesto 16 en la marcha femenina, lejos de su 
mejor performance en la temporada.

“Ha sido muy difícil. El día uno tenía otras 
expectativas, pero lastimosamente, por facto-

res externos, no pude concretar ello. A veces hay 
cosas que no puedo controlar y solo suceden, en-
tonces he tenido que recuperarme”, recordó res-
pecto a su primera competencia en París 2024.

“En ese momento tuve que tratar de voltear 
la página, porque no es nada fácil. Una está 
bastante triste, quiere desahogarse porque lle-
va tanto tiempo preparándose, entrenando, y, 
obviamente, los resultados avalan eso, de que 
puedes llegar entre primera y tercera”, señaló.

Aunque Kimberly García no logró instalarse 
en el podio en su prueba individual, en los rele-
vos con César Rodríguez ocupó el cuarto puesto 
que signi昀椀có diploma olímpico para la delega-
ción peruano.

“Obviamente me dolió mucho, y me sigue do-
liendo todavía. He tratado de estar bien ahora 
para dar pelea en los relevos. Creo que César y 
yo dimos lo mejor de nosotros, estamos satisfe-
chos con nuestro esfuerzo porque ya no podía-
mos dar más”, declaró.


